

# Nuestras armas para la defensa nacional

Espíritu de oración y sacrificio, disciplina moral y serenidad fundados en firme confianza en la misericordia divina

En la defensa contra una guerra injusta que no repara en medios inhumanos y viles, no basta la fuerza material de las armas, por muy poderosas que sean, precisa EL FA-

VOR DIVINO obtenido por los medios opuestos a las causas que acarrear los males presentes. La liviandad, la soberbia, el egoísmo y la sensualidad

desenfrenada han borrado el respeto a todos los derechos aún a los de Dios; restaurémoslos haciendo renacer en la sociedad las virtudes de los primeros tiempos del cristianismo: la piedad, la mortificación, la justicia y la caridad.



Año V—Panamá, 15 de Enero, de 1942—Nº 371

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración { Teléfono 922  
Apartado 245

## Medios de Asegurarse un Buen Porvenir

### Circular sobre la Semana Eucarística

A nuestros Sacerdotes y fieles:

Al comenzar el año, venerables hermanos y amados hijos, tierras y mares siguen enrojecidos con sangre de nuestros semejantes; y en tan tristes circunstancias, haciendo nuestros los deseos del Soberano Pontífice, os exhortamos una vez más a pedir a Dios se apiade de la pobre humanidad y haga brillar pronto sobre ella el astro esplendoroso de la paz.

El poder y la eficacia de la oración los declara el mismo Jesucristo, diciendo por San Mateo: "Cuanto pidiéreis al Padre en mi nombre se os concederá". Pero la confianza en el auxilio divino no excluye la penitencia, antes bien debe inducirnos a ofrecer al Altísimo satisfacciones condignas, considerando que, por lo menos en parte, los pecados de la humanidad son causa de los castigos que le afligen en la hora presente.

No tiene otro objeto, venerables hermanos y amados hijos, el homenaje de amor, de dolor y de penitencia que es nuestra voluntad se rinda continuamente a Jesús Sacramentado por medio de la "SEMANA EUCHARISTICA", que en el presente año deberá celebrarse en las parroquias del Arzobispado y también en las iglesias de Religiosos de ambos sexos por el orden que se detalla a continuación:

- Del 4 al 11 de Enero, Rev. MM. Betlemitas.
- Del 11 al 18 de Enero, Parroquia de San Francisco de Asís.
- Del 18 al 25 de Enero, Parroquia de San Miguel de Calidonia.
- Del 25 de Enero al 1º de Febrero, Parroquia de La Mesa.
- Del 1º al 8 de Febrero, Colegio de María Auxiliadora.

(Pasa a la Pág. 2ª)

### LA IGLESIA PROCURA EL BIEN DE LA FAMILIA

LA IGLESIA Y LA DEFENSA DEL MATRIMONIO  
De un discurso de Pío XII

El martes 7 de octubre ppdo. en la solemne ceremonia realizada en el Vaticano, con motivo de la inauguración del año jurídico de la Sacra Rota —publica en su primera plana L'Osservatore Romano, fecha 8 de octubre— S. Santidad Pío XII, respondiendo al discurso de homenaje del Deán de la Rota, S. Excia. Mons. Julio Grazioli, expresó: "En estos tiempos en que el respeto a la ley es disminuído por el acatamiento a otros valores, tales como el utilitarismo, el interés, la fuerza y la riqueza, conviene que la ley de la Iglesia resplandezca como un ejemplo de legislación que jamás modifica sus principios según las conveniencias del momento y siempre avanza firmemente en el cumplimiento de su divino propósito".

Después de una referencia a la guerra, que en este tercer año de su pontificado continúa dominando el continente, el Santo Padre se refirió a lo que significa para el mundo la legislación de la Iglesia, que ofrece a todos los pueblos y naciones; a todas las razas y lenguas la misma condición jurídica en la cual la unidad se armoniza con la diversidad y la libertad con la disciplina.

Refiriéndose al derecho de todo (Pasa a la Pág. 4ª)

### Ejercicios Espirituales

A quién no le interesa su porvenir? Generalmente la propia felicidad o la desgracia han sido labradas por uno mismo. Cuántas veces tenemos que lamentar un momento de irreflexión, del cual se derivó un acontecimiento adverso.

Con gran frecuencia la indecisión en una ocasión convenientemente malogra brillantes condiciones de prosperidad. Un impulso emotivo, el arranque de una pasión es lo que define en muchos casos la situación de una persona, que se da cuenta demasiado tarde, de lo irracional en su proceder.

De ahí que sea tan común oír exclamaciones como: "si hubiera procedido de tal otro modo", "si no me hubiese dejado llevar". "¡Ya no hay remedio!". Y a las puertas de la eternidad son innumerables las almas que las

pronuncian espantadas ante la justicia divina que pide cuentas del empleo de los "talentos" y del tiempo recibidos en la vida terrena para negociar la eterna.

Sin duda alguna, el goce de la paz interior, que es el mayor bien posible en esta vida, y la felicidad eterna, dependen de uno mismo, y son cuestiones que merecen toda dedicación y todo esfuerzo.

Hay al efecto, un método eficaz, un secreto del éxito, un manantial de energías insuperables, en los Ejercicios Espirituales. Como su nombre, lo indica, son ellos una aplicación concentrada y precisa de todas las potencias del alma, al estudio de sí misma, de sus operaciones y deberes, de los problemas y circunstancias de su ambiente, mirado todo a la luz de las verdades eternas, observado todo ante el

(Pasa a la Pág. 2ª)

### VISITA PASTORAL A BOCAS DEL TORO

El sábado 10 del presente, partió para Bocas del Toro, Su Señoría Ilustrísima Francisco Beckmann, Obispo Auxiliar.

Al interrumpir transitoriamente sus inmediatas atenciones a la Acción Católica como su Consiliario General, por deberes del ministerio Pastoral, nuestras oraciones le acompañan ante el Señor, suplicando abundante fruto de sus trabajos por aquellas almas, tanto como lo hacemos por su labor en estas oficinas.

### La Jerarquía y los católicos ofrecen decidido apoyo al Gobierno de los Estados Unidos

La información que sigue, nos da cuenta de la manera entusiasta y efectiva como las más altas autoridades eclesiásticas y los Caballeros de Colón, se han apresurado a hacer público su irrestricto respaldo al Gobierno de los Estados Unidos, con ocasión de la guerra que de modo ardiente le ha provocado la camarilla militar que controla el gobierno del Japón, bajo la presión de Hitler:

Poniendo a disposición del gobierno de los Estados Unidos todos los recursos de la Iglesia algunos miembros de la Jerarquía católica de América, han hecho declaraciones energéticas en que exhortan a su pueblo a prestar la mayor cooperación posible en la empresa de obtener la

victoria bajo la dirección divina, según lo comunica el servicio de Noticias de Washington.

El significado del patriotismo como virtud cristiana ha ocupado un lugar muy prominente en esas declaraciones y se ha recalcado el hecho de que, mientras los Estados Unidos se hallaban todavía realizando esfuerzos tendientes a evitar la guerra, las posesiones americanas fueron atacadas, destruyendo propiedades y vidas de americanos.

Su Eminencia, el Cardenal Dennis Dougherty, Arzobispo de Filadelfia, expresó que, "al igual que nuestros conciudadanos americanos, haremos todo lo posible para proteger a nues-

(Pasa a la Pág. 4)

### La Conferencia de Río de Janeiro

En esta fecha estarán ya, en la capital del Brasil, los 21 Cancilleres de las Repúblicas americanas o sus representantes con los demás delegados y sus asesores, para discutir y acordar resoluciones, y medidas de la mayor trascendencia en relación con la defensa y seguridad de nuestro hemisferio, con motivo de la guerra que el imperio del Japón ha provocado con su alevoso ataque a la América y las consiguientes declaraciones de Alemania e Italia al proclamar que existe un estado de guerra para con la misma nación.

Fundadas esperanzas se tiene en el éxito de esta nueva reunión de los Cancilleres de nuestro continen-

te, a juzgar por el satisfactorio resultado de sus conferencias anteriores, por el creciente espíritu de solidaridad, por la necesidad apremiante de aunar esfuerzos y coordinar iniciativas, y principalmente, por que está en el interés de todos unificarse e identificarse en una sola aspiración: restablecer la paz turbada por las desmedidas ambiciones totalitarias.

Que Dios, supremo jefe de naciones y pueblos, dirija e ilumine las deliberaciones de la Conferencia de Río Janeiro para que sus acuerdos contribuyan eficazmente a la defensa y seguridad de todo el Continente, afirmando el principio invariable de nuestra solidaridad continental.

### NUEVOS ELEGIDOS DEL SEÑOR

### Tres jóvenes panameños reciben el subdiaconado

Una ceremonia imponente y trascendental se verificó el día de Reyes en nuestra iglesia Metropolitana.

Recibían las órdenes de subdiaconado dos jóvenes panameños que terminaron estudios en el Seminario Mayor de San José de Costa Rica.

Son ellos, Carlos Raúl Moreno y José María Carrizo, de Sabana Grande y de Océ respectivamente.

El 6 de Enero de 1942, fecha imborrable para ellos, marcará el paso decisivo a la vida sacerdotal. Felices ellos y sus familias.

(Pasa a la Pág. 3ª)

### LA FAMILIA MODELO



La primera de todas las instituciones sociales es la familia. Sólo el MATRIMONIO confiere el derecho y el honor de perpetuar la vida. Su fin no es la satisfacción de las pasiones, sino la unión física y moral, indisoluble y exclusiva de los dos esposos, que se comprometen a ayudarse mutuamente en su perfeccionamiento moral y en la formación de una familia cristiana. LES ESTA PROHIBIDO, BAJO PENA DE PECADO MORTAL, PROFANAR LA LEY QUE, POR DESIGNIO PROVIDENCIAL, PRESIDE A LA PROPAGACION DE LA VIDA.

Los esposos se deben fidelidad, amor y ayuda recíproca. La mujer está sometida a la autoridad de su marido, pero no es su sierva, sino su compañera.

Los padres deben amar a sus hijos y educarlos cristianamente.

Los hijos deben respetar a sus padres obedecerles, y prestarles todos los servicios exigidos por la piedad filial.

# Celebración de la Fiesta de Navidad

## El Gobierno del Ecuador condecoró al Arzobispo de Quito

Quito.—El Gobierno del Ecuador, por iniciativa del Presidente de la República, en atención "a los relevantes servicios prestados a la Patria ecuatoriana" por el Excmo. y Revmo. Mons. Carlos María de la Torre, Arzobispo de Quito, le ha concedido la condecoración nacional "Al Mérito", en el más alto grado de la Gran Cruz.

La entrega se realizó solemnemente. El Excmo. Sr. Ministro de Relaciones Exteriores, Dr. Julio Tobar Donoso, en el discurso pronunciado durante la brillante ceremonia, des-

pués de elogiar las virtudes cristianas y cívicas del ilustre Prelado—que honra la silla episcopal quiteña, "una de las más afamadas de América"—dijo: "Habéis sido el árbitro de la paz; y en derredor del Poder Público y de Vos se han unido, ahogados los resquemores y rencillas domésticos, en comunión de incontrastables esperanzas, todos los ecuatorianos..."

El Ilustre Municipio de Quito, por medio de un acuerdo, declaró a Mons. Carlos María de la Torre, Arzobispo de Quito "ciudadano ilustre de Quito".

## Brillante Conferencia sobre la Trascendencia del Catolicismo

### LA PRONUNCIA EN GUATEMALA UN CATEDRÁTICO DE LOVAINA Y FRIBURGO

Ciudad de Guatemala.—El Excmo. Barón Franz van Cauwelaert, Presidente de la Cámara Belga y ex-Ministro de Asuntos Sociales pronunció, a su paso por Guatemala y en el Seminario Conciliar de esta ciudad, una interesantísima conferencia sobre los problemas sociales del momento, haciendo resaltar la actuación del catolicismo.

El ilustre político belga es doctor en Filosofía Tomista y Catedrático de dos de las más connotadas universidades del mundo: Lovaina, en Bélgica y Friburgo, en Suiza.

Refiriéndose a las grandes virtudes del catolicismo —la justicia y la caridad— el ilustre orador dijo: "Basado en una distinción teológica y psicológica de las dos grandes virtudes cristianas, sobre las que se sostiene toda la vida del espíritu, el movimiento social belga ha seguido la orientación apuntada por los Papas, de satisfacer y primero las exigencias de la justicia social, antes de

quererla acallar con el mendrugo que se da al necesitado. La caridad santifica al que la ejercita, pero rara vez al que la recibe, mientras que la justicia tranquiliza los espíritus descontentadizos, arrancándoles de la boca la palabra de acritud con que estarían dañando siempre, a los que les niegan lo más necesario para su vida..."

Refiriéndose a otros campos del espíritu, especialmente al de la ciencia, el Dr. van Cauwelaert se expresó así: "Los católicos deben tener conciencia de que tienen en su fe y en su religión, potencias y disponibilidades de actuar de la mejor manera posible. Cuanto de bueno hay en los sistemas educativos y formativos de la humanidad está en el catolicismo; sobre esa conciencia deben actuar, realizando sus fuerzas internas en todas las esferas a que alcanzan sus actividades. La ciencia ha sido elevada, por medio de las enseñanzas de Cristo, a alturas a donde nunca po-

El domingo 28 de Diciembre, fué el señalado para festejar a los niños del Reformatorio "Justo Arosemena". Día propicio de grato recuerdo para todos aquellos que compartieron horas de generosa felicidad.

A las cuatro de la tarde se inició la Confirmación de los niños que aún no habían recibido este sacramento y que pasaron de veinte. Monseñor Beckmann antes de administrarlo en sencillas frases hizo explicación del carácter y fines del sacramento. Luego lo administró asistido por el R. Padre Oficialdegui, A. R., Consiario de la J. C. F. P.

Terminada la ceremonia en la Capilla del Asilo Bolívar desfilaron todos los asistentes al Reformatorio donde la Banda de esta entidad con alegres marchas tributó cordial bienvenida a sus visitantes.

El salón, adornado con palmas, ostentaba en el centro un sencillo nacimiento, obsequio de la Juventud Católica Femenina.

Allí se inició un escogido programa a cargo de los mismos niños en prueba de gratitud a sus protectores, amenizado por la banda y con cánticos de Navidad previamente enseñados por el Rvdo. P. Aróstegui S.J. quien hará ya nueve meses que tiene a su cargo la instrucción religiosa de este plantel y para quien estos muchachos ocupan lugar preferente en su corazón de apóstol. A su celo constante y dispuesto siempre debían los niños aquella tarde amena en compañía de personas nobles que asistieron atraídas únicamente por el lazo fraternal de la caridad cristiana. La Srta. Luchy Díaz con sus dotes artísticas les interpretó una delicadísima recitación titulada "La Muñeca".

Luego fueron obsequiados los niños individualmente con toallas, cepillos de dientes, peinillas, jabones y dentífricos, gracias a corazones desprendidos de distinguidas señoras de nuestra sociedad.

La J. C. F. P. les obsequió además dos camisas a cada uno, gracias muy especiales a la celosa actividad que desplegó la Srta. Raquel Rivera. dría llegar el alma humana por sus propias fuerzas y en virtud de propios esfuerzos..."

"Dos ideas —subrayó—: la de que el catolicismo debe ser acción, y la que no es un régimen de protección lo que necesita la Iglesia, sino un régimen de libertad. Nunca ha progresado la Iglesia, en su extensión, como en los tres primeros siglos; sin embargo no gozó de protección bajo el imperio romano, sino tan sólo de libertad, aun en medio de las más profunda preocupaciones persecutorias. La Iglesia tuvo la libertad del Mártir y, cuando el imperio romano sucumbió bajo las garras de los demoleedores, la doctrina del Catolicismo vivía en todas aquellas regiones en que antes había imperado el poder de Roma, y aun más allá de sus fronteras..."

EL CENTRO PRO VIDA CRISTIANA DE LA ACCION CATOLICA Ofrece esta oportunidad en dos tandas para señoras y señoritas: EJERCICIOS ESPIRITUALES Para externas y semi- internas solamente Comenzarán el 6 de Febrero, en la tarde y terminarán en la mañana del 13 del mismo mes. Director: Rev. J. A. de Aróstegui S. J. La "Santa Familia".

### MEDIOS DE ASEGURARSE

(Viene de la Pág. 1ª)

espejo del Verbo Encarnado, resuelto y restaurado todo al contacto de la sabiduría y del amor de Cristo, Señor Nuestro, íntimamente gustados en el silencio y sosiego del retiro.

### EL CENTRO PRO VIDA CRISTIANA DE LA ACCION CATOLICA

Ofrece esta oportunidad en dos tandas para señoras y señoritas: EJERCICIOS ESPIRITUALES Para externas y semi- internas solamente

Comenzarán el 6 de Febrero, en la tarde y terminarán en la mañana del 13 del mismo mes. Director: Rev. J. A. de Aróstegui S. J. La "Santa Familia".

Compañía Panameña de Licores SODERIA—PERFUMERIA Avenida Norte 45—Teléfono 606

Y tras los obsequios vinieron los helados, dulces, caramelos y frutas, obsequio de otras tantas damas generosas.

En esta forma se desarrolló en un ambiente de envidiable caridad, aquella dulcísima tarde para estas almas católicas y feliz para los niños desamparados, sin duda. El amor a Cristo logró congregarlos en aquella doble función: espiritual, porque envolvía el santo Sacramento del Crisma y material porque unía el obsequio cariñoso que como regalo del Divino Niño vino a conquistar sonrisas y alegrías.

En nombre de estos, tal vez, abandonados niños, os agradecemos a todos los que contribuísteis con vuestra presencia o con vuestra ofrenda y os suplicamos que los tengais presentes, tanto cuando os halleis ante el Altar para invocar por ellos como en vuestras horas libres, en medio de vuestra comodidad y regalo para dulcificar y allegar a Cristo estos espíritus jóvenes tan necesitados.

### CIRCULAR SOBRE

(Viene de la Pág. 1ª)

- Del 8 al 15 de Febrero, Parroquia de Cristo Rey.
- Del 22 de Febrero al 1º de Marzo, Parroquia de Antón.
- Del 1º al 8 de Marzo, Parroquia de Las Palmas (Veraguas).
- Del 8 al 15 de Marzo, Colegio de la Santa Familia, Ciudad.
- Del 15 al 22 de Marzo, Parroquia de Santa Ana.
- Del 22 al 29 de Marzo, Parroquia de Chitré.
- Del 5 al 12 de Abril, Asilo de Bolívar (H. de la Caridad).
- Del 12 al 19 de Abril, Iglesia de S. José (PP. Agustinos).
- Del 19 al 26 de Abril, Parroquia de Chorrera.
- Del 3 al 10 de Mayo, Parroquia de Atalaya.
- Del 10 al 17 de Mayo, Religiosa Siervas de María.
- Del 17 al 24 de Mayo, La Santa Iglesia Catedral.
- Del 24 al 31 de Mayo, Saint Mary's Mission Church (Balboa, C. Z.)
- Del 31 de Mayo al 7 de Junio, Parroquia del Carmen (Bocas del Toro).
- Del 7 al 14 de Junio, Madres Franciscanas (Bella Vista).
- Del 14 al 21 de Junio, Parroquia de La Merced.
- Del 21 al 28 de Junio, Parroquia de Natá.
- Del 28 de Junio al 5 de Julio, Parroquia de Nuestra Señora Lourdes (Sabanas).
- Del 5 al 12 de Julio, Orfelinato de San José.
- Del 12 al 19 de Julio, Parroquia de San José—David.
- Del 19 al 26 de Julio, Seminario Conciliar y Acción Católica.
- Del 26 de Julio al 2 de Agosto, Parroquia de Chepo.
- Del 2 al 9 de Agosto, Madres Franciscanas (Balboa).
- Del 9 al 16 de Agosto, Parroquia de Santiago de Veraguas.
- Del 16 al 23 de Agosto, Parroquia de Guararé.
- Del 23 al 30 de Agosto, Parroquia de Aguadulce.
- Del 30 de Agosto al 6 de Septiembre, Madres Franciscanas (Ciudad).
- Del 6 al 13 de Septiembre, Parroquia de Penonomé.
- Del 13 al 20 de Septiembre, Parroquia de Pedasí.
- Del 20 al 27 de Septiembre, Little Flower's Church (La Boca, C. Z.).
- Del 27 de Septiembre al 4 de Octubre, Parroquia de Soná.
- Del 4 al 11 de Octubre, Parroquia de Cañazas.
- Del 11 al 18 de Octubre, Parroquia de Puerto Armuelles.

(Pasa a la Pág. 4)

### Ejercicios Espirituales Cerrados

Internas solamente. Del 18 al 25 de Febrero, próximo. Director: Mons. Francisco Beckmann, Consiario General de la A. C.

Local: Colegio de María Inmaculada en Vista del Mar.

Nota: Para informes detallados, ocurrase a las Oficinas de la Acción Católica.

Quedan invitadas todas las señoras y señoritas que se interesen por su bien espiritual.

### Quien es el Idiota

Un profesor dijo un día a sus alumnos: "¿Hay alguno entre vosotros que todavía crea en los milagros?"

"Yo", respondieron simultáneamente cinco estudiantes, todos socios de la Juventud Católica.

El mismo día y ya habían enterado al Asistente eclesiástico de la flor que les había echado el profesor.

El Asistente eclesiástico en el próximo círculo de estudios tomó como

asunto de su conferencia "El Milagro". "Se puede creer en los milagros, dijo, sin pasar por tontos. Víctor Hugo, que como todos sabemos no era un santo Padre, escribió: "Sustituir el análisis con chistes y burlas es muy cómodo, pero poco científico. Deber de la ciencia es escudriñar todos los fenómenos. Un sabio que se ríe de "lo posible" (del milagro) está muy cerca de ser un idiota".

Pocos días después, el mismo profesor y en la misma clase hablando de Víctor Hugo les decía: "Es un gran pensador y un gran poeta. Hay leído algunos de sus libros? Podrá

### El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

## Ron Dalley

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

## Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, E. P.

Tel. 3171 P. O. Box 593

**CLINICA DENTAL**  
Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS  
Cirujanos—Dentistas  
Ave. Central 96—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional  
Ciudad de Panamá.

## Discurso en la graduación del Colegio San José por la Srta. Nellie Morgan

En ceremonia sencilla y solemne, a tono con el actual estado de emergencia por que atravesamos, se llevó a cabo la graduación del Colegio San José en el Club Unión de esta ciudad en la noche del 3 del presente mes de Enero.

El discurso tocó a la Srta. Nellie Morgan graduada distinguida quien en frases sencillas y oportunas se expresó así:

Señoras: Caballeros:

Nuestra velada de graduación, que era el punto de mira de nuestros nobles propósitos por tantos años, se

celebra en momentos en que se arremolinan en el horizonte de la patria los negros nubarrones de la guerra.

Esta noche nos falta el ambiente bulliciosamente alegre de otras veladas: en nuestros corazones no se anida el optimismo de las que triunfan en las aulas y contemplan un mundo solamente iluminado con la luz de la alegría, de la fe cristiana, del amor y de la esperanza.

Por el contrario; vemos hoy mucha aprehensión, mucha inquietud, mucha angustia, mucho odio, mucha desolación y muerte por todos los ámbitos del mundo.

La ambición desmedida de unos cuantos hombres malos hijos de Dios, amenaza destruir la civilización cristiana.

No hemos podido sustraernos, pues, de meditar en estos instantes, sobre nuestro infortunio de ver el mundo en llamas. Pero si esto es así no debemos ni amilanarnos, ni desfallecer. Todos estos años, en este querido Colegio de San José, con el celo de la Directora y con el esfuerzo constante de los Profesores, hemos sido preparadas para luchar contra el mal, para vencer obstáculos, para rendirle culto a lo virtuoso, a lo justo y a lo bello.

No vamos, pues, a rehuir la lucha. Todo lo contrario: entremos denodadamente en ella; aportemos nuestros esfuerzos por hacer el bien, nuestra cooperación a medida de nuestras capacidades, para alcanzar que de nuevo reinen en el mundo la justicia y el amor.

Compañeras de clase: Volvamos nuestras miradas de agradecimiento hacia la Señorita Directora y hacia el Profesorado del Plantel.

Vosotras bien sabéis que lo que somos y seremos se debe en gran parte a ellos.

Queridos Profesores:

Nuestra gratitud hacia vosotros es profunda. Habéis guiado nuestros pasos por la senda luminosa de la Religión, de la Ciencia y del Arte. Habéis despertado en nosotras la curiosidad intelectual y el constante anhelo de perfeccionamiento, que es lo único que hace bella la vida de la mujer cristiana.

Nada de esto podremos olvidar, y, creedlo bien, nos obligará a esforzarnos a poner en alto, en un constante afán de superación, el nombre lleno de prestigio de esta institución de la Patria, que se llama: COLEGIO DE SAN JOSE.

Nellie Morgan,  
Alumna Graduada—1942

citarme de memoria algún pensamiento suyo?"

"Sí, contesta uno de los cinco "imbéciles", Víctor Hugo, ha escrito "que el que no cree en los milagros es un idiota".

## SUS OJOS

TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

## G.E. MAZDA

Para que su vista no se resienta con el trabajo a que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza—El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente.

Insista en que sus Bombillos sean



Cía. PANAMEÑA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA "SIEMPRE A SUS ORDENES" COLON

# Historia, Ciencias y Arte

## A Propósito del Canto Religioso

### RELIQUIAS HISTÓRICAS

El Viernes Santo vimos allí la histórica procesión. En la vasta plaza—imperial plaza— la Catedral es uno de los más puros testimonios de la grandeza del hombre en el siglo XVI. Rodeada de portales y de casas que desafían al tiempo y la admiración. Plaza Mayor, "andén del llanto", allí fueron alzados los patibulos del último Inca, de Tupac Amará, y desde uno de esos balcones el terrible jurista, virrey don Francisco de Toledo, presenció la escena cruel.

La Catedral del Cuzco domina el aire histórico del Perú: sus campanas han resonado hacia los caminos innumerables por donde el Inca y el pastor el ángel que vuela sobre los Andes y el hombre que labra la lana han pasado con sus sueños, su grandeza y su humildad. Vagando por los portales, mientras las indias iban arriando las llamas, el toque de la campana mayor se me entró hasta lo íntimo de mis antepasados devotos, y no pude resistir la tentación de entrar al templo, cuando el señor obispo del Cuzco terminaba la misa del sábado de Resurrección, en la que lució la casulla que fué gala del obispo Valverde, pues tiene oro fino y aljófar con los símbolos de la Pasión en pedrería.

Fué en ese instante cuando estuve, como nunca antes, muy cerca de la pintura cuzqueña y entonces evocué los quince días que duraron las fiestas de dedicación de la Catedral, y pude ver el altar mayor—12 varas de alto por 8 de ancho— todo revestido de planchas de plata cincelada y con relieves que reproducen racimos de vid. ¿Qué vale frente a ese prodigio de la platería el dragón de esmeralda que ostenta una de las custodias?

Tres días en el Cuzco no han sido más que el prólogo de otras visitas. Ciudad en que la mano humana dejó precesas perdurables y en la que se nota lo más formal y majestuoso de la obra indohispana, como en ninguna otra de este hemisferio. Porque sobre los muros indígenas se alzan—desafiando elogios— los caserones coloniales. En sus calles suenan ecos de grandes voces de ciudades españolas—de Toledo, me dicen—, y cuando alguien hace la comparación con la mexicana Tasco, yo contesto que son dos ciudades de personalidad bien diversa. Cuzco no es sólo la capital arqueológica de Sud América.

Es enorme—en dimensiones y en cronología— ese tesoro mercedario. El padre Palacios nos contó que hasta ahora lo están catalogando, y para atormentar nuestra codicia, abrió un depósito sellado y nos puso frente a incunables de la más fina cepa europea.

Es en ese convento donde se hallan las tumbas de los Almagros y de Gonzalo Pizarro. Y cuando salimos hacia la noche dormida, en que las estrellas vigilaban nuestros pasos, ya el Cuzco imperial se nos apareció como nunca digno de su escudo con castillo de oro en campo rojo y ocho cóndores que se mecen en un aire de siglos.

mo obra digna de la Gloria de Dios y eficaz para la prosperidad de la patria.

LIARES por haber sido honrados con la vocación suprema. En el curso del presente año recibirán el diaconado y al final el presbiterado, por el cual quedarán consagrados Ministros del Señor.

También desde el mes de octubre pasado ha sido elevado al primer grado de las santas órdenes mayores en el Seminario de Santiago de Chile el joven Daniel Poveda de Parita.

La Acción Católica de Panamá, ve con hondo regocijo estos acontecimientos, e implora del Cielo abundantes gracias para que los futuros sacerdotes aquilaten su formación y llenos del Espíritu Santo cumplan con perfección sus sagrados ministerios.

Orar por los sembradores de Dios en las almas por el aumento de vocaciones y perseverante fidelidad a ellas, por la buena acogida de parte de las familias, e influir en estas para hacer ambiente propicio, es un deber de la Acción Católica, que precisa apreciar y practicar debidamente.

Que sea una de las principales actividades de año, para cada una de nuestras socias, y hare-

ca sino una ciudad superlativa de América, que a ninguna se parece. Hasta las montañas y la atmósfera se han puesto de acuerdo en su milagro acústico, pues un grito, el paso de un avión, la voz de un transeúnte, se hacen ondas centrifugas para que por ellas se deslice lo sonoro y se refinen el oro y la plata de la voz. Quien no haya visto a la ciudad mágica desde lo alto del camino que va hacia Sacsayhuamán, no sabe lo que el hombre americano ha podido realizar frente al paisaje sublime. Los tejados—que por desgracia están siendo sustituidos por techos de calamina—, las calles solemnes, los balcones, la luz con su fiereza y su gracia, concurren a enriquecer la visión maravillante, que transporta sin esfuerzo a los días maduros del siglo XVI, cuando el imperio español había dado a la historia un nuevo acento.

Ese panorama se completa, si ya es pleno el encantamiento y se está frente a la Casa del Almirante o al convento de Santo Domingo. En el primero el gran patio, las columnas la escalinata y el rostro humano de un caballero que se repite con épica insistencia, y en el segundo, el prodigio arquitectónico del Sol y el hispánico monasterio. Y si vamos después al convento de la Merced, el prodigio es abrumador: ya caída la noche, el padre Palacios nos fué piadoso guía y, gracias a él, admiramos altares y sillería, coro y biblioteca, pero dentro de ésta, su exclamación nos anonadó:

—Aquí no tenemos libros del XVIII para acá, porque no ha habido dinero para comprarlos. Lo único que hay en ella son los de los siglos XVI y XVII.

Desde el siglo X, el pueblo cantó después de la secuencia, sus estrofas en lengua vulgar o las intercaló, hasta, que el "Ordinarium Sverinense" de 1519 ordenó, que se cantase 3 veces el villancico: "Loado seas, Jesucristo", después de la secuencia: Grates nunc omnes.

Por toda Europa se propagó el cántico "Cristo resucitó", imitación de la secuencia "Victimae paschali" de Wipo, capellán del Emperador Conrado II. El primer coral conservado se data del siglo IX. El primer villancico en forma de coral, del siglo XX.

LA IGLESIA PROCURA . . . . . (Viene de la Pág. 1<sup>a</sup>)

hombre a tomar el estado matrimonial, Su Santidad recordó la enseñanza de sus predecesores León XIII y Pío XI, quienes en sus Encíclicas habían sostenido "que ninguna ley humana podía arrebatar al hombre su derecho natural y primitivo de contraer matrimonio, desde que éste había sido otorgado a él por el Autor de la naturaleza y Legislador Supremo, a menos que el propio interesado haya renunciado a ese derecho o esté incapacitado por defectos físicos o mentales".

Esta incapacidad antecedente y perpetua debe resultar moralmente segura para que pueda impedirse la celebración de un matrimonio o pedirse la anulación de uno ya celebrado. Aludiendo a la actual epidemia de divorcios que prevalece en algunas naciones, el Santo Padre declaró que en las cuestiones concernientes a la indisolubilidad del vínculo matrimonial, no pueden aplicarse otras normas que las claramente establecidas por Dios. Las Sagradas

Escrituras rechazan tanto el relajamiento actual como la exagerada rigidez en el matrimonio.

Esta última es condenada por el texto que dice: "Porque ni nuestro hermano ni nuestra hermana deben sujetarse a servidumbre, pues Dios nos ha llamado a un estado de paz y tranquilidad" (I Cor. VII, 15).

En todos los casos que son sometidos al Tribunal de la Rota, concluyó Su Santidad, el Vicario de Cristo hace uso del poder que le ha sido delegado con el solo propósito de asegurar la salvación de las almas, armonizando para este fin el bien de la sociedad con el de los individuos.

Han de elegirse melodías dignas y fáciles al alcance de todos. El Papa Pío X, define lo que es melodía digna, con las siguientes palabras: "Una composición religiosa será tanto más sagrada y litúrgica cuanto más se acerque en aire, inspiración y sabor, a la melodía gregoriana, y será tanto menos digna del templo cuanto más diste de este modelo soberano".

Por eso se excluyen todas las músicas que huelen más a música de baile u operetas, las cuales se excluyen por la misma Constitución de Pío X: "Deberá cuidarse que las composiciones religiosas de música moderna no contengan cosa ninguna profana no ofrezcan reminiscencias de motivos teatrales..."

Para comprender estos principios hemos de preguntarnos: cuál es el sentido del canto religioso? Es expresión de la oración colectiva, es una oración poética destinada a embellecer el culto divino, es activa participación de los misterios celebrados, es, últimamente, la expresión del amor a Dios, de gratitud, de ofrecimiento de los fieles a su Creador y Redentor. Así es una fuerza que auna y asocia los fieles unos a otros y a Dios, es participación del canto angélico del cielo, y desde este punto de vista se distingue esencialmente de la música no litúrgica o del canto profano.

Una pequeña digresión histórica comprueba lo que acabamos de decir. San Bernardo (1153) escribe al obispo Germán de Constanza, que después de haber dejado las orillas del Rin no oyó más el canto popular: Neque enim sicut vestrae propriae habet cantica populus linguae romanae.

Desde el siglo X, el pueblo cantó después de la secuencia, sus estrofas en lengua vulgar o las intercaló, hasta, que el "Ordinarium Sverinense" de 1519 ordenó, que se cantase 3 veces el villancico: "Loado seas, Jesucristo", después de la secuencia: Grates nunc omnes.

Por toda Europa se propagó el cántico "Cristo resucitó", imitación de la secuencia "Victimae paschali" de Wipo, capellán del Emperador Conrado II. El primer coral conservado se data del siglo IX. El primer villancico en forma de coral, del siglo XX.

### Reflexiones sobre el Tiempo

Cada minuto es un paso que damos hacia nuestra tumba.

Cada hora es una oleada que nos arroja hacia las playas de la eternidad.

Cada día es una jornada más que hemos andado en el camino del cielo o del infierno.

¿Qué camino llevamos?

El camino del cielo es estrecho, erizado de espinas, lleno de mattorralles, sembrado de guijarros. No cabe andar por él, sino con la cruz a cuestas, sufriendo y orando.

La puerta a la cual se llega por este camino es angosta y baja: por

ella no pasan sino los humildes. El camino del infierno es ancho, espacioso y florido.

Pero debajo de las rosas se esconden espinas, y el perfume de las flores es néctar embriagador.

Los que caminan por él llevan en sus manos una copa, la copa funesta del olvido y de la embriaguez.

La puerta en que remata el camino es ancha. Leed lo que lleva escrito: "Dejad toda esperanza los que entráis".

¡Viajeros! ¿Vuestro rumbo?

Humilde y callada, pero sumamente provechosa dentro del seno de las clases humildes, es la labor que realiza, la Escuela Profesional de Nuestra Señora, bajo la acertada dirección de la Srta. Rosa Fajardo.

Día a día va colocándose en el sitio que le corresponde dentro del marco de nuestra sociedad, ya que realiza una labor de verdadero valor social, preparando jóvenes que puedan ganarse honradamente la vi-

Dice el P. Rau en su opúsculo "Cantos Religiosos": "El coral ha sido considerado, en todos los siglos, la forma típica del canto popular. Su sistema de notas iguales, su ritmo, casi libre, su poca extensión, su carácter religioso y su estructura diatónica lo hace adaptable al pueblo, aun en ambientes poco educados en el canto, además, el coral evita, con mayor facilidad, los dos defectos que suelen caracterizar nuestras actuales "canciones" religiosas: 1. La exagerada rapidez del ritmo impropio de la Liturgia, 2. La exagerada lentitud, que hace pesado y sin sentido el canto religioso".

La experiencia de los países europeos ha demostrado que un canto tanto más popular se hace cuanto más se acerca a la melodía unisóna. No es de observar el hecho de que nosotros mismos preferimos cantar todos a una voz los grandiosos cantos nacionales, especialmente el Himno Nacional? Hay países en los cuales está prohibido cantar una segunda voz a los cánticos religiosos populares, como en Alemania y Holanda. Lo mismo ordenó el Congreso de Música Sagrada de Barcelona de 1812, y lo inculcó de nuevo en 1928 el de Victoria: "Que lo que haya de cantar el pueblo, sea canto gregoriano u otros cantos religiosos de sabor religioso, y siempre unísonos.

Es el gran problema, que faltan buenos textos llenos del espíritu de la Liturgia y aptos para ser cantados. Como la oración litúrgica, así tampoco los textos de los cánticos casi-litúrgicos han de escribirse en un lenguaje fuerte, subjetivos, mesurados, breves". Tales letras no hay en abundancia y si las hay, se presenta muchas veces otra dificultad, tal vez más grave.

El ritmo demasiado libre no concuerda con el ritmo exacto e igual de la música. Antes casi no se vió esta dificultad y no se hizo caso de la falta de la concordancia del acento tónico con la tesis musical. Véase por ejemplo el canto muy conocido: "Adiós, Reina del cielo", que contiene más de doce faltas contra este principio. Con respecto a tales textos dijo—hace pocos meses— un célebre director de música" o yo los cambio privadamente o los prohibo.

### Las cinco formas del crecimiento de los seres humanos

Afirma el doctor C. H. Mac Cloy, profesor de la Universidad de Iowa, en una comunicación enviada al Consejo Nacional de Investigaciones, que el desarrollo de los niños—según un prolijo estudio practicado en numerosos grupos infantiles—comprende cinco formas distintas de crecimiento a saber:

El primero es el crecimiento "graso", que presenta cierta difusión en todos los cuerpos y que puede sobreponearse a cualquier tipo de estructura basal de los mismos, desarrollándose desmedidamente, al parecer, cuando es escasa la secreción de la glándula tiroidea y del lóbulo posterior de la glándula pituitaria, en la base del cerebro. Esto ocurre en todos los casos de niños gordos, que en general seguirán siendo individuos gordos durante toda su vida.

El segundo tipo de crecimiento es el "general", que corresponde a la "prolongación longitudinal" de los huesos (estatura, parte superior del brazo e inferior de la pierna, pie). Este desarrollo no parece influido por el crecimiento grasoso, y en su "forma pura" se traduce en estatura muy elevada, piernas y brazos muy largos, cuerpos delgados, características que al parecer se deben a una producción excesiva de hormonas del lóbulo anterior de la glándula pituitaria.

El tercer tipo de desarrollo es el "trasversal", que aparece en forma más notable en el grosor de los brazos, antebrazos y pantorrillas, y luego en la anchura y profundidad del tórax. Este crecimiento rara vez aparece en su "forma pura" y en general suele estar mezclado con el crecimiento grasoso. Por eso, en la mayoría de los casos, el desarrollo "trasversal" excesivo corresponde a personas bajas, corpulentas, de cabeza ancha y extremidades cortas.

El cuarto tipo de crecimiento se

manifiesta principalmente en la amplitud del tórax y la anchura de los hombros, combinadas por lo general con caderas reducidas y piernas delgadas, y constituyendo una "figura atlética" que suele encontrarse entre los boxeadores. Aunque su desarrollo es independiente de las otras formas de crecimiento, resulta muy difícil aislar este cuarto tipo de los demás.

Finalmente, el quinto tipo corresponde al desenvolvimiento del anillo neural, del cerebro, el cráneo, el globo del ojo. El excesivo desarrollo de este tipo de crecimiento produce individuos con cabeza y ojos anormalmente grandes en proporción al tamaño del resto del cuerpo.

La generalidad de los seres humanos—dice el doctor Mac Cloy—crecen en las cinco formas referidas, en tre las cuales existe un "control" recíproco y el resultado es, en la gran mayoría de los casos, un desarrollo bastante equilibrado y más o menos normal. Pero en una minoría de ellos, el índice de crecimiento varía apreciablemente en los distintos tipos de desenvolvimiento y a veces uno o más de ellos puede quedar detenido mientras otros se desarrollan exageradamente.

Con el método empleado en la Universidad de Iowa—añade el doctor Mac Cloy—, puede determinarse un "patrón de crecimiento individual infantil" que, con mucha aproximación revelará la futura constitución del niño en su edad adulta. Cuando ese método haya sido debidamente perfeccionado se abrirán nuevos horizontes en el campo de la medicina. Los problemas de la herencia, de las secreciones de las glándulas endocrinas influidas por diversas causas, etcétera, podrán ser estudiados entonces con nuevas bases.

### Respuestas Oportunas

A todos aquellos que, acomodaticios, propalan que el régimen Nazista, al fin y al cabo, no sería tan malo y perjudicial como se cree; que la Iglesia debería limitarse solamente al bien de las almas y que ella debería ceder de sus derechos, a fin de dar al César lo que es del César, o lo que es lo mismo, someterse a las leyes y caprichos del Estado, esto es, de sus gobernantes, responde el Eminentísimo Cardenal: "No ven los que así discurren que en ello va envuelta la libertad de la Iglesia, la cual hay que sostener y defender a todo trance, no ven que tenemos estricta obligación de vigilar y de dar la voz de alerta contra todos los errores y acciones que pongan en peligro la autoridad y enseñanzas de la Iglesia, y no ven que, en conciencia,

debemos combatir tales errores y esforzarnos por eliminarlos y hacer que triunfen los principios cristianos. Ciertamente es que debemos poner toda nuestra confianza en la Providencia Divina, seguros de que al fin ha de salir triunfante la justicia, pero cierto es también que nosotros, de nuestra parte, hemos de sacrificar y actuar, unida y decididamente, por la consecución de tan elevado fin..."

Terminó el Eminentísimo Cardenal exhortando a la juventud ahí presente a que, cristiana y valientemente, expongan y propaguen por doquier los conceptos por él enunciados y se apresten a defender intrépida y heroicamente sus sagrados derechos y los derechos de la Iglesia, tan bárbaramente conculcados por los invasores...

visita, de fiesta y muy grande y solemne; nada menos que la bendición de una Capillita a la Virgen, que tras largo e intenso esfuerzo de las dirigentes se ha logrado construir.

Una intensa alegría brillaba en el rostro de todos los presentes, era la alegría de quien siente su alma unida estrechamente a Nuestro Señor.

Las alumnas vestidas de traje de Primera Comunión, formaron filas de honor para que pasara Su Excelencia Monseñor Maiztegui, quien hizo acto de presencia para darle mayor realce al acto.

Una lujosa cinta cerraba la entrada de la capilla, la cual fué cortada con unas tijeras por la Sra. Ana de Jaén Guardia, Presidenta de la Cruz

(Pasa a la Pág. 4<sup>a</sup>)

### Una Visita a la Escuela Profesional de Nuestra Señora

Humilde y callada, pero sumamente provechosa dentro del seno de las clases humildes, es la labor que realiza, la Escuela Profesional de Nuestra Señora, bajo la acertada dirección de la Srta. Rosa Fajardo.

Día a día va colocándose en el sitio que le corresponde dentro del marco de nuestra sociedad, ya que realiza una labor de verdadero valor social, preparando jóvenes que puedan ganarse honradamente la vi-

da, trabajando en servicios domésticos.

Una completa transformación ha sufrido últimamente esta escuela antes llamado Asilo de las Desamparadas, la cual se halla ubicada en la calle 27 Oeste N<sup>o</sup> 41, y es dependencia de la Cruz Roja Nacional, aunque en diversas ocasiones ha dependido de diferentes Ministerios e Instituciones.

Era día de fiesta, el día de nuestra

# DE JUEVES A JUEVES

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Sra. Olga Moreno de Vial, encargada de esta columna, Teléfono 2754-J.

La Acción Católica manifiesta su profunda pena por la muerte de Doña Delmira Méndez de Vega (Q. E. P. D.) acaecida en San Carlos recientemente después de haber recibido los Santos Sacramentos y pide a sus socias oraciones por la difunta. Presenta por este medio su condolencia a sus deudos muy especialmente a la Srta. Berta Poyló, miembro activo de la Directiva del Centro Pro Ecclesia.

### Condolencia

Falleció en la población de las Minas, la Sra. Tomasa Ramos de Sánchez, dama ejemplar, quien gozó del aprecio y simpatía en el seno de sus amistades por su afable trato y buen corazón, siendo muy sentida su desaparición. Enviamos nuestro sentido pésame a sus hermanos Sra. Matilde R. v. de Quevedo, Srta. Josefina Ramos y Sr. Manuel S. Ramos y rogamos una oración por el alma de la finada.

### En la Zona ha sido suspendido el Correo Aéreo Transpacífico

Información de que el correo aéreo transpacífico ha sido suspendido, fue recibida en Balboa por el Departamento de Correo, de acuerdo con una circular expedida el Martes por C.H. Calhoun, Director del Correo, a todos los jefes de oficinas de este departamento de la Zona del Canal.

De acuerdo con este anuncio todo el correo aéreo para las Indias Holandesas, Norte de Borneo, Earawak, Malaya, Birmania, la China no ocupada y los países del oeste incluyendo a Turquía serán por la vía de Miami, Florida. El flete a todos estos países desde la Zona del Canal es de 85 centavos la media onza. Témesse la escasez de papel

### dentro de poco tiempo

Una de las consecuencias inmediatas de la guerra entre los Estados Unidos y Japón, será la escasez de papel, según ha informado el Gobernador de la Zona del Canal a sus empleados subalternos en circular en viada al respecto.

Como quiera que las fábricas de papel han restringido sus envíos al exterior, se presume que dentro de pocos meses este producto será muy escaso en el mercado local

Sobre este punto el Gobernador Edgerton ha instruido a sus empleados, para que hagan la mayor economía posible de papel, en sus notas y otros menesteres de los despachos administrativos.

### Serán obsequiados los planos para construir refugios

El Comité de Defensa Nacional, además de suministrar gratuitamente la arena que sea menester para la construcción de refugios particulares, proveerá a los interesados de

los planos que han sido trazados al efecto por ingenieros competentes.

### Se activará la campaña contra la tosferina

El Ministerio de Salubridad y Obras Públicas está vivamente interesado en mantener una campaña activa y eficiente contra la Tosferina y con este fin ha comunicado que acaba de recibir gran cantidad de suero contra la Tosferina y por lo tanto excita al público en general para que acuda al Dispensario Nacional, situado en la esquina de Calle 15 Oeste y Avenida A., en donde se proporcionará, a quienes lo soliciten el suero mencionado.

### Se implantará el sistema de cooperativas en las escuelas

Las cooperativas escolares, que fueron establecidas por el inspector de educación Pablo T. Calvo hace cuatro años, funcionarán de ahora en adelante como una dependencia oficial del Ministerio de Educación, según un decreto que acaba de expedir el Poder Ejecutivo, por conducto del referido ministerio, en el cual se crean dichas cooperativas y se reglamenta su funcionamiento.

Ese decreto determina que las Cooperativas Escolares, cuyo fin es el de ofrecer libros y cuadernos de estudio a los alumnos de las escuelas primarias y muy especialmente a los que no están capacitados económicamente para adquirir los libros de texto, estarán dirigidas por un consejo directivo que tendrá su sede en la ciudad de Panamá y estará integrado por el Asesor Pedagógico y el Segundo Secretario del Ministerio de Educación, el Inspector Provincial de Educación de Panamá y el director de la Cooperativa, quien será nombrado por el Ministerio de Educación.

## Novena al Niño Jesús de Praga

Por este medio se avisa a todos los devotos del Niño Jesús de Praga, que, en la Iglesia parroquial de La Merced, como todos los años, se comenzará el viernes, 16 del presente mes de enero a las 7.45 p.m.

Se dará principio con el rezo del Santo Rosario, Novena del Niño Jesús, seguidamente la Oración del Papa, Pío XII, terminándose con la bendición del Smo. Sacramento. Se encarece de un modo particular la asistencia especialmente ahora que son tan necesarios las oraciones a Nuestro Señor para pedirle por la paz del mundo y tranquilidad de la Iglesia.

### Se hará revisión de la División territorial

Una Comisión Revisora de la División Territorial de la República, que debe rendir un informe, dentro de seis meses sobre las reformas que deban introducirse en la nueva división del país, ha sido designada por el Poder Ejecutivo, de acuerdo con un decreto expedido ayer al medio día por medio del Ministerio de Gobierno y Justicia.

## LA JERARQUIA Y— — —

(Viene de la Pág. 1ª)

tro país mediante el triunfo de la guerra, y como un medio para alcanzar ese fin, ponemos a disposición de nuestro gobierno todo cuanto poseemos.

Por su parte, el Arzobispo de Nueva York, el Excmo. Sr. Francis J. Spellman, declaró: "Como Arzobispo de Nueva York, pongo todos nuestros recursos, hospitales, instituciones y personal a disposición de nuestro gobierno. Como americano y como parte de 22,000,000 de católicos americanos, yo no hago más que seguir las tradiciones igualmente gloriosas de mi patria y de mi religión".

Ofreciendo al Presidente los servicios patrióticos y espontáneos del medio millón de católicos que componen sus dos Diócesis, el Arzobispo Michael J. Curley, de Baltimore y de Washington, dijo que "el patriotismo para nosotros los católicos no es meramente una emoción que surge en los corazones de los hombres en determinados tiempos y especiales ocasiones; es algo mucho más profundo que nos obliga no sólo en tiempo de guerra, sino también en la paz". E hizo un llamado a todos a ofrecer sus servicios al gobierno en una u otra forma.

El patriotismo apoyado en la religión tiene una sola respuesta para los que le han retado a la guerra: "unir todas las fuerzas de nuestra patria en defensa de nuestro suelo, de nuestros derechos naturales y de nuestros vitales intereses". Esto fué lo que dijo el Arzobispo de Detroit, Mons. Edward Mooney, y ordenó la Colecta de la Misa *Tempore belli* reemplazará la presente *imperata* y que se añadiese la versión vernácula a las oraciones, después de la Misa rezada.

"Con el sacrificio estamos prestos a acudir a todas las demandas de nuestro país" manifestó el Arzobispo Samuel A. Stritch, de Chicago, y añadió: "No debemos olvidar que en esta hora de crisis el mismo patriotismo exige de nosotros calma, claridad en el pensar y una firme resolución de no dejarnos arrastrar al paroxismo de la emoción, por los propagandistas adversarios y por los periodistas de poco espíritu".

El Excelentísimo Arzobispo Joseph Schrems, Obispo de Cleveland, exhortó a su pueblo a tener confianza en el poder de la oración y urgía la diaria asistencia a Misa y la recepción de la Santa Comunión, y señaló todos los viernes como días de oración, y actos de penitencia espe-

ciales, delante del Santísimo Sacramento expuesto en el altar.

La fuerza debe ser y será repeliada por la fuerza declaró el Excmo. Sr. Obispo James Hugh Ryan de Omaha, agregando: "Lucharemos hasta el último aliento, pero lucharemos como americanos y como cristianos. Oremos por la victoria, mas también oremos por la paz, la paz de Cristo en el reino de Cristo".

Asegurando que cuando un gobierno habla con la voz de la autoridad, habla con la voz de Dios, el Obispo Aloisius J. Muench de Fargo, declaró que todos los católicos americanos saben cuáles son sus deberes y serán fieles a su gobierno.

## LOS CABALLEROS DE COLON SE DIRIGEN AL PRESIDENTE

Diciembre 15 de 1941.  
Honorable Franklyn D. Roosevelt  
Casa Blanca  
Washington, D. C.

Estimado señor Presidente:  
Tengo el muy grande honor y el placer de transmitirle una resolución adoptada en beneficio de nuestra sociedad, que dice así:

"La directiva suprema de los Caballeros de Colón considerando que la crisis que confronta nuestro país exige la más rápida y activa cooperación posible y el mayor celo patriótico de parte de cada ciudadano, por la presente ratifica la devoción de los 400,000 miembros, que la Orden tiene en el país, a nuestra República y a sus leyes y promete su continuo e incondicional apoyo tanto al Presidente como al Congreso en su firme determinación de proteger el honor y los ideales de verdad y justicia de nuestra nación.

"Se resolvió, además, enviar copia de esta resolución al Presidente, a la Cámara de Representantes y al Senado de los Estados Unidos de América".

De usted sinceramente,  
Francis P. Mathews,  
Supremo Caballero.

Joseph F. Lamb,  
Secretario Supremo.

### UNA VISITA A LA ESCUELA

(Viene de la Pág. 3ª)  
Roja Nacional, para darle paso a Monseñor, quien bendijo la capilla. La Misa fué oficiada después y durante ella las niñas cantaron los cantos litúrgicos apropiados, llenas de entusiasmo y fervor religioso que hacían eco en el corazón de los presentes.

La capillita sencilla, pero profusamente adornada con flores y plantas infundía en las almas sentimientos de respeto y adoración hacia el Santísimo Sacramento, que ha encontrado un nuevo hogar donde se le rendirá culto y pleitesía.

Después realizamos un recorrido por todo el edificio hallando como nota característica, el mayor orden y limpieza en todo, por lo que se puede apreciar la magnífica organización que hoy tiene.

Ojalá el Todopoderoso siga pensando su gracia a los dirigentes de esta escuela, para que ella pueda seguir llenando su misión debidamente.

## Nuestra Imprenta al servicio del Público

Con la nueva organización que el Comité de prensa de la Acción Católica acaba de dar a su imprenta, queda ésta en las mejores condiciones de servir con puntualidad y eficientemente, toda clase de trabajos en el ramo.

Fué establecida en 1935, con el aporte económico de numerosos católicos, que comprendieron la importancia de la prensa como el primer auxiliar para el desenvolvimiento de las diversas obras de la Acción Católica, y que secundaron con gran entusiasmo las iniciativas de su fundador Rev. P. Victorino López Boezo, S. J.

Tal fue el único objetivo a su iniciación, tanto para asegurar la subsistencia del periódico y la propaganda, como para la producción de impresos netamente católicos, y andando el tiempo llegar a ser uno de los medios proveedores de recursos para las demás obras.

Hoy día, gracias al favor dispensado por el público en reconocimiento a sus módicos precios y nitidez de trabajo, se ha aumentado el personal.

El Comité de Prensa, ha designado de su seno, a Doña Magdalena Conte de Duque, ADMINISTRADORA DE LA IMPRENTA, y ha escogido como Jefe de Taller al Sr. Fonseca, a quien presenta al público en la siguiente Circular, que se ha distribuido a los favorecedores.

La Acción Católica de Panamá se complace en comunicar a Ud. que por reciente acuerdo ha nombrado al señor Clemente Fonseca R., Jefe de los Talleres de la Imprenta Acción Católica cita en Calle 4a. No. 2ª

Siendo como es el señor Fonseca persona apta en su ramo, de largos años de experiencia y ampliamente conocida, no dudamos que este nombramiento sea una garantía más de eficiencia para todo trabajo que se digne Ud. con fiarnos.

Sírvase pues entenderse con el señor Fonseca para todo lo relacionado con dichos talleres quien atenderá a Ud. con sumo gusto.

Panamá, 2 de Enero de 1942

### CIRCULAR SOBRE LA — —

(Viene de la Pág. 2ª)

Del 18 al 25 de Octubre, Colegio de La Salle (H.H. Cristianos)  
Del 25 de Octubre al 1º de Noviembre, Parroquia de Los Santos.

Del 1º al 8 de Noviembre, Parroquia de Pesé.  
Del 8 al 15 de Noviembre, Hospicio de Huérfanos.  
Del 15 al 22 de Noviembre, Parroquia de Las Tablas.  
Del 22 al 29 de Noviembre, Parroquia de Ocu.  
Del 29 de Noviembre al 6 de Diciembre, Parroquia de Boquete.  
Del 6 al 13 de Diciembre, Parroquia de Dolega.  
Del 13 al 20 de Diciembre, Parroquia de Parita y Sta. María.  
Del 20 al 27 de Diciembre, Parroquia de Concepción.

### INSTRUCCIONES A SEGUIR:

a) —Desde el domingo al miércoles de la Semana señalada a cada iglesia se hará la HORA SANTA; y desde el jueves al domingo se celebrará la función de LAS CUARENTA HORAS.

b) —La HORA SANTA consiste en la exposición mayor del Santísimo por la mañana; Rosario, Visita y piática o meditación, con bendición al fin, por la noche.

c) —Para LAS CUARENTA HORAS: el jueves por la mañana se dice la Misa del Santísimo, con Gloria, Credo y Prefacio de Nativitate; se consagra la Hostia que ha de servir para la exposición y, después de la comunión, se coloca en la custodia, que se deja sobre los corporales hasta el fin de la Misa. Cuando se incienso (o se haga la procesión, si así se quiere, con el Santísimo dentro de la iglesia) se canta el "Pange lingua". Después de la procesión, si la hubiere, se coloca la custodia en el trono y se canta el "Tantum ergo". Al "Genitori" se rezan o cantan las Letanias de los Santos, dejando expuesto el Santísimo hasta la función de la noche, que debe hacerse como en la HORA SANTA.

d) —El segundo día de LAS CUARENTA HORAS se hace la exposición como en el anterior, celebrando la Misa "Pro Pace" con ornamentos morados, sin Gloria ni Credo; y se hace conmemoración del Santísimo SUB UNICA CONCLUSIONE. El Prefacio es del común y el último Evangelio el de San Juan. Esta Misa se dice en otro altar que no sea el de la exposición.

e) —El tercer día se dice la Misa y se expone como en los anteriores, dejando el Santísimo expuesto hasta la noche, en que se hacen las devociones, piática o meditación, procesión, Letanias y bendición.

Que estos homenajes, venerables hermanos y amados hijos, contribuyan a devolver al mundo la paz que hoy necesita.

Dada en nuestro Palacio Arzobispal de Panamá el 3 de Enero de 1942.

✠ ARZOBISPO.

## novela semanal

(CONTINUACION)

—No hay más que una verdadera luz, la de Dios, y no...

—Sí, Dios es la luz; pero esa luz increada se comunica a las almas puras, y éstas la derraman en torno suyo... No te admires de oírme hablar así, hija mía. Desde ayer, tu pobre madre ha reflexionado mucho; ha comprendido lo que has sido tú para ella, lo que le había concedido Dios otorgándole una hija como tú, y como le había sido imposible vivir sin el ángel que incesantemente ha tenido a su lado. ¡Yo te bendigo Mirtea, amor mío; te bendigo con toda la vehemencia de mi corazón!

Las manos de la moribunda posáronse sobre la rubia cabellera.

Mirtea, sollozante, había caído de hinojos.

—¡No flores hijita mía! Piensa que pronto volveré a encontrar a mi amado Christos. Desde lo alto, ambos velaremos sobre tí.

Agotadas sus escasas fuerzas, interrumpióse la señora Elyanni, dejando caer sus manos que Mirtea apretó contra sus labios...

Y así permanecieron inmóviles madre e hija, saboreando el doloroso goce de aquellas horas postreras.

### CAPITULO II

Envuelta en sus negros crespones, Mirtea andaba como en sueños entre las señoras Millon.

Volvió hacia el aposento vacío de donde acababa de partir el despojo mortal de la señora Elyanni.

Al llegar al rellano del cuarto piso, la señora Millon preguntó:

—Va usted a almorzar con nosotras y acabar el día aquí, señorita Mirtea... y, si le parece bien, no vaya a acostarse sola en el piso; en casa hay sitio para usted... Sería demasiado triste que...

Mirtea tomó las manos de la excelente señora y las oprimió fuerte-

mente.

—¡Gracias, gracias, señora! Pero yo prefiero retirarme en seguida, acostumbarme a esa soledad, al pensamiento de no volver a verla ya allí...

Un sollozo cortóle la voz.

—...Mañana, si no es molestia, vendré a compartir su comida... pero, hoy, no puedo, no puedo... ¡No lo tome usted a mal, se lo suplico!...

Y dichas estas palabras, la joven tendió la mano a la madre y a la hija, y entró en su habitación donde la sirvienta se ocupaba en ponerlo todo en orden.

Por primera vez tuvo clara conciencia del doloroso aislamiento en que la había sumido la muerte de su madre.

Mirtea telegrafió la triste noticia a su tutor. Este, viejo célibe, vivía en la costa provenzal, retirado de la vida del arte que le enriqueció y a la que había consagrado en gran parte de su existencia. El tutor respondió con una vulgar forma de pésame, y excusó su asistencia poniendo por delante sus reumatismos que le impedían todo viaje. Ofrecimientos de servir a su pupila, ninguno.

La condesa Zolanyi no había contestado. Tal vez no se encontraba en Viena... Por otra parte, Mirtea con-

fiaba muy poco en aquella dama, que seguramente no se preocuparía de una joven parienta indigente y desconocida. Así, pues, la joven imaginó que dominado aquel primer inquietamiento que la tenía abatida y sin energía para nada, consideraría luego claramente la situación y buscaría, con el auxilio de las señoras Millon, un medio de salir de apuros.

En aquel momento sonó el timbre de la puerta del piso. La sirvienta fué a abrir.

Mirtea oyó rumor de voces... Luego llamaron a la puerta de su cuarto.

—Señorita Mirtea: es una señora que desea hablar con usted.

El momento era tan poco oportuno para recibir una visita, que la joven estuvo para responder:

—¡Hoy no!... ¡Hoy no!...

Pero dominóse, y, levantándose, entró en el aposento contiguo.

Una señora de mediana estatura, vestida con discreta elegancia de medio luto, permanecía en pie en medio del comedor. Debajo del velillo, Mirtea observó un rostro algo ajado y unos ojos que le recordaron los de su madre.

Aquellos ojos expresaron una especie de sorpresa admirativa al fijarse en la joven.

La desconocida adelantóse hacia Mirtea, y díjole en francés con leve acento extranjero:

—¿Llego tarde?... ¡Ah, pobre Eduvigis!...

—¡Sí, Dios se la ha llevado a su seno! — gimió Mirtea con los ojos inundados de lágrimas.

—¡Pobre niña! — murmuró la extranjera tomándole la mano y mirándola compasivamente—. ¡Y decir que yo estaba en París, pudiera haber acudido inmediatamente al lado de Eduvigis! Pero la carta me ha llegado de Viena esta misma mañana.

—¿Cómo? ¿Estaba usted en París? — exclamó Mirtea con pesareso acento—. ¡Oh, si hubiéramos podido sospecharlo!... ¡Pero, síntese usted, se fiore!... permítame, desde ahora agradecerle que haya acudido tan pronto al llamamiento de mi pobre madre.

—Era cosa muy natural — repuso la condesa tomando asiento en el sillón que le ofrecía Mirtea. — Eduvigis y yo éramos primas... su padre y el mío eran primos hermanos... Creímos en gran intimidad, y yo he conservado siempre muy gratamente su recuerdo, a pesar...

—No he vacilado, pues, en venir con la esperanza de encontrarla aún en vida...

—¡Sí, señora; hoy he perdido a mi pobre mamá para siempre! ¡Oh Dios mío!

La condesa pareció conmoverse; sus ojos de viva expresión, humedecieron un poco... Inclínose y tomó la mano de la joven.

—Vamos, hija mía no se desconsuele usted. En recuerdo de Eduvigis, estoy dispuesta a concederle esa protección que mi prima solicitaba para usted... Cuénteme algo de su vida; hábleme de ella y de usted.

No podía negarse que la condesa se mostraba benévola, bien que con cierto matiz de condescendencia que no escapó a la penetración de Mirtea. Sin embargo, la joven, que había temido encontrarse con una dama orgullosa, experimentó un alivio al observar cierta dosis de simpatía y de amabilidad en aquella parienta desconocida.

Así, pues, hizo brevemente el relato de su existencia desde la muerte de su padre. A veces, la condesa dirigíale una pregunta, y, entre otras cosas, quiso enterarse de cómo estaba de fondos la huérfana.

Mirtea le reveló que no poseía nada, excepto un capitalillo que representaba una renta de cuatrocientos francos.

(CONTINUARA)